

PROSPECTIVA ECONÓMICA 2021: POBREZA, DESEMPLEO, COVID19 Y EL PAPEL DEL PRI PARA ENFRENTARLOS

2021 se vislumbra como un año sumamente complejo.

La pandemia del Covid-19 vino a transformar no solo nuestros hábitos de higiene, sino también la manera de hacer política y el plano económico.

Para nuestro país es además año electoral, pues se renuevan 15 de las 32 gubernaturas, las 500 curules en la Cámara de Diputados, 29 congresos locales y mil 924 presidencias municipales.

Los estados en los que habrá elecciones de gobernador son Baja California (Morena), Baja California Sur (PAN), Campeche (PRI), Colima (PRI), Chihuahua (PAN), Guerrero (PRI), Michoacán (PRD), Nayarit (PAN), Nuevo León (Independiente), Querétaro (PAN), San Luis Potosí (PRI), Sinaloa (PRI), Sonora (PRI), Tlaxcala (PRI) y Zacatecas (PRI), prácticamente todos de oposición, salvo la entidad gobernada por Jaime Bonilla.

Sin embargo, durante el próximo proceso estarán presentes tres factores que incidirán tanto en la oferta electoral como en el momento de definir el voto: el manejo de la pandemia, la complicada situación económica y la inseguridad.



LO ECONÓMICO

El cierre de negocios y la pérdida masiva de empleos se agudizó a raíz del confinamiento. Así, este 2020, a decir de los especialistas, pudiera finalizar con 12 millones de nuevos pobres.

BBVA, una de las instituciones financieras internacionales de mayor prestigio, calculó que si el 2020 termina con una caída del 12 por ciento de la economía, los números serían aún peores pues cada hora mil 867 personas se volverían pobres y 18 millones de mexicanos estarían en pobreza extrema.

Más conservadores son los números del Consejo Nacional de Evaluación de la Pobreza (Coneval), los cuales prevén que la economía mexicana se contraerá 5.3 por ciento, lo que provocaría que 10.7 millones de personas más caerían en pobreza extrema y 9.8, en pobreza. Ambos escenarios son malas noticias para México.

Para nuestro vecino, Estados Unidos, es igual de complicado. Se prevé que su economía se contraiga un 6,1 por ciento este año a raíz de las perturbaciones vinculadas con las medidas para controlar la pandemia. En Europa se estima que el PIB caerá un 9.1 por ciento en 2020 y se prevé una retracción del 6.1 por ciento en la economía del Japón.

Así, el Banco Mundial (WB por sus siglas en inglés), en su informe “Perspectivas Económicas Mundiales”, adelantó que esta será la peor recesión desde la Segunda Guerra Mundial y la primera vez, desde 1870, en que tantas economías experimenten una disminución del producto per cápita.

“BBVA estima que al término de la pandemia habrá 12 millones de nuevos pobres y 18 millones más de mexicanos en pobreza extrema”.



De acuerdo con sus proyecciones, las economías más fuertes caerán este 2020 en 7 por ciento y los sectores más afectados, prácticamente en todos los países, los de exportación de productos básicos y el turismo.

El crecimiento mundial repuntaría un 4.2 por ciento en 2021: 3,9 por ciento para las economías avanzadas y 4,6 por ciento para los países en desarrollo. Sin embargo, las perspectivas son sumamente inciertas y predominan los riesgos de que la situación empeore, por ejemplo, la posibilidad de que la pandemia se prolongue por más tiempo, de que ocurran agitaciones financieras o de que se produzca un repliegue del comercio internacional y las relaciones de suministro.

En esa hipótesis, la economía mundial podría contraerse hasta un 8 por ciento este año, para recuperarse apenas por encima de un 1 por ciento en 2021.

Ceyla Pazarbasioglu, vicepresidenta de Crecimiento Equitativo, Finanzas e Instituciones del Grupo Banco Mundial, afirmó que las perspectivas dan mucho que pensar, ya que es probable que la crisis deje cicatrices difíciles de borrar y que plantee complejos desafíos mundiales.

A esto sumemos que en los primeros 20 meses de gobierno federal en México se perdieron 961 mil 974 empleos, de acuerdo con los datos del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), lo que se traduce en igual número de familias en una precaria situación económica. El Presidente había prometido la creación de 2 millones de empleos. Hoy tendrían que ser 3 millones de nuevos espacios, pero sin inversión, suena más que complicado.

PRI... MERO VERACRUZ

LO SOCIAL

Los expertos del Banco Mundial también avizoran que la suspensión de las clases en las escuelas y las dificultades de acceso a los servicios primarios de atención de salud probablemente tengan repercusiones a largo plazo sobre el desarrollo del capital humano, un problema que ya tenemos de manifiesto en México y que ampliará la brecha de la desigualdad.

Tampoco podemos pasar por alto los índices de inseguridad que han prevalecido en el país. En noviembre de 2018, López Obrador dijo que disminuiría la violencia en 50 por ciento y, para abril de 2019, que en seis meses lograría reducirla. Nada de eso ha pasado. El año pasado fue el que más asesinatos tuvo en los últimos 20 años: 34 mil 582, un aumento de 2.5 por ciento en comparación con 2018.

Al corte del primer semestre de 2020, los números son negativos: 17 mil 982 víctimas de asesinato y 489 de feminicidio, lo que representa un incremento de 2 y 9 por ciento respectivamente en comparación con el año anterior.

Los meses subsecuentes han mantenido la misma tendencia, por lo que resolver la inseguridad es otro de los grandes pendientes.



LOS RETOS DEL PRI

Hoy, las familias mexicanas están preocupadas por tres cosas: salud, ingresos y seguridad.

El reto que se presenta para el PRI es el compromiso de sus actuales representantes populares y de sus próximos candidatos y candidatas para impulsar políticas públicas que mitiguen los impactos sanitarios y económicos que protejan a las poblaciones vulnerables y vayan un paso adelante ante futuros escenarios.

Desde el legislativo se deben realizar reformas que verdaderamente promuevan un crecimiento firme y sostenible tras esta crisis sanitaria y económica y que atiendan el problema creciente de la informalidad. Es necesario también fortalecer los servicios de salud, tanto para los usuarios del sistema, como para quienes ahí laboran. Pero, sobre todo, como oposición responsable, se debe exigir eficiencia del gasto social y una mucho mayor transparencia. Hablar de otros temas, obviando esto, puede significar estar en una frecuencia diferente a la de la ciudadanía.

“El Banco Mundial afirma que esta es la peor recesión económica desde la Segunda Guerra Mundial.”